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销量跌回十年前 神龙汽车“翻身仗”难打
本报记者 张家振 武汉报道

“居危思变，励志卓远。”在位

于武汉市的神龙汽车有限公司（以

下简称“神龙汽车”）营销总部大楼

门口，这样的宣传口号提醒着每一

名进出的员工。自 2016 年以来，

“居危思变”“突围破局”“重回赛

道”正成为神龙汽车凝心聚力的主

导方向。

不过以“重回赛道”为复兴目

标的神龙汽车，正面临着越来越多

的挑战。近日有消息称，为了降低

运营成本，神龙汽车计划在 2019

年减员1500~2000人，并关停位于

武汉经济技术开发区的神龙汽车

第三工厂，以及把成都工厂租借给

东风日产。

在“重回赛道”关键时刻爆出

裁员、关厂计划，无疑让神龙汽车

发展前景再次蒙上阴影。对于上

述信息，2019 年 1 月 23 日神龙汽

车方面在向《中国经营报》记者发

来的书面回复中予以否认，并表示

消息为“无根据的传言”。

据了解，神龙汽车陷入裁员、

关厂传闻背后，是公司旗下东风标

致、雪铁龙两大法系品牌销量连续

下滑多年的事实。数据显示，2018

年公司销量由2017年的38.1万辆

下 滑 至 25.5 万 辆 ，同 比 下 滑

31.2%；2017 年销量、销售额则分

别下滑37%和24.8%。

这也是公司自 2009 年以来

十年间的销量历史最低点，比

2009 年的约 27 万辆还少 1.5 万

辆左右。值得注意的是，在 2018

年初，神龙汽车曾立下“整车销

售 开 票 46.3 万 辆 、交 付 47.6 万

辆”的目标，如今销量目标完成

率仅 55%。

“公司的销售业绩与预期有较

大差距，有汽车市场大环境的客观

因素，主要原因在神龙汽车自身。”

神龙汽车方面向记者表示，当前公

司新的领导班子正凝心聚力，团结

带领全体员工全力以赴争取尽快

改变目前局面。

本报实习记者 付魁

记者 刘媛媛 上海报道

在正式提出“商乘并举”战略的

第三年，江铃汽车股份有限公司（以

下简称“江铃汽车”，000550.SZ）仍

未享受到这一战略带来的成果。

2019年1月22日，江铃汽车发布

2018年度业绩预告，预计2018年江

铃汽车实现归母净利润9183万元，

同比下滑87%。基本每股收益预计

为0.11元，相比2017年同期下降了

0.69元。

对于业绩下滑的原因，江铃汽

车方面给出的解释是“主要是销量

下降及销售结构变坏，以及在新产

品和技术方面的密集投资，虽然部

分被成本下降抵消。”

据江铃汽车此前公布的产销数

据显示，2018 年，江铃汽车累计销

量为 28.51 万辆，同比下降 8.05%。

细 分 车 型 看 ，旗 下 驭 胜 品 牌

SUV2018年累计销量为6892辆，同

比下降76.36%。福特品牌SUV、福

特品牌商用车等车型销量亦出现不

同程度的下滑。

值得庆幸的是，江铃汽车在新能

源方面的表现要好很多。据江铃集

团新能源官方发布消息显示，2018年

新能源车销量实现近5万辆，同比增

长约65%，连续4年同比大幅度增长。

针对销量及战略等问题，《中国

经营报》记者多次致电致函江铃汽

车方面，截至发稿未获回复。

裁员、关厂传闻不断

神龙汽车营销总部是东风雪

铁龙、东风标致两个品牌部自

2018 年 1 月统一回迁武汉后的新

办公地点。记者在营销总部大

楼采访了解到，大楼共分三层，

分布着东风标致、雪铁龙品牌

部、销售部、渠道支持部和客户

出行业务部及备件服务部等多

个智能部门。

在这栋办公楼背后是神龙汽

车武汉二厂焊装分厂，如今已没有

往日生产的热火朝天场面。该工

厂曾屡次爆出将出租或出售给东

风日产或东风本田，不过最终因不

同车型的生产工艺无法很好对接

而作罢。

据了解，2018年9月神龙汽车

武汉二厂部分车间停产，1000 余

名工人合并到武汉一厂，原本在武

汉二厂生产的生产雪铁龙C5、C6

和标致 508 等中型轿车也转移到

武汉一厂生产。

如今，神龙汽车再次爆出关厂

裁员计划。据《第一财经日报》报

道，神龙汽车上届执委会计划关停

武汉三厂，并把位于成都的第四工

厂租借给东风日产。同时为了降

低运营成本，神龙汽车计划在

2019年减员1500~2000人。

资料显示，神龙汽车第三工厂

正式奠基于 2011 年 5 月 18 日，工

厂采用一次规划、两期建设的方

法，总规划年产能30万辆、计划总

投资 64 亿元。按照彼时规划，工

厂全部投产后，神龙汽车的年产能

将由45万辆提升到75万辆以上。

记者来到位于武汉经济技术

开发区枫树五路的武汉三厂实地

探访发现，目前该工厂还在正常生

产。据工作人员介绍 ，神龙汽车

第三工厂主要生产东风雪铁龙全

新爱丽舍、C3-XR 和东风标致

301等车型。

在下班时间，陆续有身着神龙

汽车工装的员工从工厂大门走出，

坐上停靠在门口的大巴车。多位

员工告诉记者，工厂还在正常组织

生产，没有收到关停的确切消息。

“工厂应该不会关停，之前曾有部

分武汉二厂的员工和保安分流到

这里上班。”一位员工表示。

对于关厂裁员传言，神龙汽车

一位不愿具名的负责人告诉记者，

现在位于武汉的工厂已经没有一

厂、二厂和三厂之分，而是统称为

武汉工厂。根据神龙汽车确定的

“以终端交付为导向”的商务政策

和“以销量定产量，产销有效衔接”

的生产经营原则，公司进行了机构

变革，目前武汉工厂、成都工厂和

襄阳工厂都在新成立的制造总部

统筹管理下，根据市场需求变化在

正常安排生产。

“原来的武汉二厂还没有完全

停产，只是为了提高效率将部分工

序转移，现在仍有部分工序以及人

员在正常生产和工作。”上述负责

人表示。

裁员关厂旋涡

记者梳理发现，2015 年成为

神龙汽车销量曲线上的分水岭。

自2009年以来的10年销量数据显

示，公司总体销量自 2015 年达到

71.1万辆的顶峰后，开始逐年大幅

下滑，上演“过山车式行情”。其中

2016 年 ~2018 年 销 量 分 别 降 至

60.2 万辆、38.1 万辆和 25.5 万辆，

连续三年下滑幅度超过30%。

不过，在销量下滑、产能过剩

的严酷现实面前，神龙汽车并没有

放弃对销量重回巅峰的期待。

根据公司此前公布的站稳脚

跟、重回赛道、卓越发展“三步走”

战略，“重回赛道”核心目标包括市

场份额实现3%，即2020年销量实

现 70 万辆以上；经营利润率实现

5%以上；质量达到行业前三水平。

事实上，早在2017年初神龙汽

车就开启了革新求变的征程，这一

年也被称为“变革创新年”，先后在

商务、采购和工业领域启动改革。

“公司自 2017 年以来的系列

改革，主要是为了改变阻碍公司整

体组织效率提升的体制和机制，改

变阻碍全体干部员工积极性与能

动性充分发挥的管理制度和方法，

改变阻碍价值链发挥最大效能的

管理流程和合作模式。”此前，神龙

汽车相关负责人在接受记者采访

时表示，2018年是神龙汽车“重回

赛道”计划实施的元年，也是“夯实

基础年”。

随之而来的是公司自上而下的

组织机构和人事动荡。其中，2018

年初宣布东风雪铁龙、东风标致两

个品牌部统一迁回武汉还曾遭到部

分员工反对，认为这一决策“缺乏合

理性论证，存在重大缺陷”。

根据当时的公告，为进一步提

升营销领域的沟通和决策效率，自

2018年1月15日起，东风雪铁龙、

东风标致两个品牌部统一迁至武

汉总部集中办公，其中双品牌的市

场部主要职能集中在上海办公。

据相关媒体报道，东风标致在

北京原有209名员工，接受到武汉办

公的寥寥无几，接受到上海办公的只

有两人，其余人员均离职。迄今为

止，神龙汽车并未招聘到足够的员

工，来填补东风标致的岗位空缺。

对于东风标致、雪铁龙两大品

牌部回迁武汉引发的人事变动问

题，神龙汽车方面向记者表示：“目

前，神龙汽车营销领域在武汉和上

海的干部员工都在各司其职地积

极开展工作，在新的领导班子带领

下，以客户为中心，以市场为导向，

多重措施并举，全力以赴促进营销

尽快突围破局。”

2018年12月14日，神龙汽车

召开干部大会，宣布 10 多项人事

任免决定，管理层迎来“大换血”。

其中，神龙汽车原总经理苏维彬被

调离，法方原执行副总经理麦柯然

暂时接任总经理一职，而包括神龙

公司的纪委书记、采购副总经理兼

采购部部长、商务副总经理、商品

企划副总经理兼产品企划部部长、

行政副总经理兼人力资源部部长、

东风标致品牌部总经理、东风雪铁

龙品牌部总经理在内的重要岗位

也全部完成“换血”。

在部分业内人士和企业内部

员工看来，神龙汽车近几年来频繁

的机构改革和人事调整，也是导致

神龙汽车由盛转衰的主因。

对此，神龙汽车方面向记者回

应称，公司的人事调整，是股东双

方经过慎重考虑而做出的决定，是

适应神龙汽车当前发展形势的必

要之举，也充分体现了股东双方促

使神龙汽车走出困境、尽快“重回

赛道”的决心和期望。

“新的班子到任后，对内正充

分调动全体神龙人的积极性、主动

性和创造性，与时间赛跑，从一点

一滴寻求改变和改善。对外，加强

与股东及相关方的沟通，多重措施

并举，促进营销尽快突围破局。”神

龙汽车相关负责人告诉记者，具体

包括立足品牌差异化，进一步做强

品牌资产；挖掘法系品牌的独特优

势，技术、设计，讲好品牌故事；聚

焦核心车型和新产品、聚焦高潜力

区域、聚焦重要产品时间、聚焦年

轻且现代化的目标人群，提升品牌

的营销效率等。

突围破局难题

“商乘并举”战略失利 江铃汽车净利暴跌近9成

根据江铃汽车公布的产销公

告，加上整车散件出口，江铃汽车

2018年累计销量为28.51万辆，同

比下降8.05%。

其中，驭胜品牌 SUV 下滑明

显，2018年12 月份驭胜品牌 SUV

销售 306 辆，虽然与 11 月份相比

增 长 了 35.40% ，但 是 同 比 下 降

77.94%。2018年累计销量为6892

辆，同比2017年下滑76.36%。

据了解，多年来，江铃汽车一

直在商用车领域发力，2010 年通

过推出首款驭胜 SUV，首次开始

尝试“商乘并举”的道路。此后，

在2015年底和2016年初，江铃汽

车又相继推出福特撼路者和福特

途睿欧，进一步占领乘用车市

场。2016 年，江铃汽车董事长邱

天高正式提出“商乘并举”战略，

表示希望把过去在商用车上积累

的研发技术和制造实力，复制到

乘用车领域。

战略提出的当年，驭胜品牌

SUV 销量为 37346 辆，同比增长

90.05%，然而在此之后，驭胜销量

一直走低。2017年驭胜品牌SUV

销量 29151 辆，同比下降 21.94%，

2018年继续同比下降76.36%。

从市场份额来看，江铃汽车

也未能在乘用车领域交出一份令

人满意的答卷。搜狐汽车数据显

示，2017 年江铃驭胜在同级别

SUV中的市场份额仅为0.33%，而

2018 年驭胜的销量继续下滑，在

同级别SUV中的市场份额进一步

降为0.07%。与此同时，江铃汽车

与福特合作的福特品牌SUV撼路

者也始终不温不火。

除了销量下降，本报记者注

意到，自2016年江铃汽车提出“商

乘并举”战略后，利润也在持续走

低。据江铃汽车 2016 年和 2017

年公布的业绩数据显示，2016 年

江铃汽车的净利润为13.18亿元，

同比下降 40.68%；2017 年江铃汽

车的净利润为 6.91 亿元，同比下

降47.57%，

利润的下滑或直接导致了江

铃汽车资产的缩水，财报显示，截

至 2018 年 6 月，江铃汽车总资产

为 232 亿元，较 2017 年总资产减

少60亿元。

汽车分析师任万付在接受记

者采访时表示：“对于江铃汽车来

说，要更务实一点，乘用车有两个

策略，第一个是把乘用车品牌‘砍

掉’，如果还想继续两条腿走路，

可以再去重新打造一个品牌，给

市场一种新鲜感，也可以和造车

新势力合资等。”

“商乘并举”失利

中国汽车工业协会数据显

示，2018年前11个月，新能源汽车

产销量分别实现105.4万辆和103

万辆，双双突破百万大关，同比分

别增长63.6%和68%。业内预计，

2019 年，新能源汽车产销量至少

增长40万辆，很多车企将瞄准新

能源市场，江铃汽车似乎也想分

一杯“羹”。

在 2018年的北京国际汽车

展览会期间，江铃汽车总裁范 透

露，“未来五年，江铃汽车计划

投 入 超 过 100 亿 元 的 研 发 费

用 ，加 速 推 出 更 多 高 性 能 、定

制 化 的 产 品 。 同 时 积 极 布 局

新能源和智能网联产品，计划

将推出超过 40 款新产品，包括

15 款 插 电 式 混 和 动 力 和 纯 电

动产品。”

除了江铃汽车之外，江铃集

团还于 2015 年初成立了江铃集

团新能源汽车公司。目前已具备

年产 5 万辆的基地，正在规划占

地 1833 亩的新基地，规划建设产

能 30 万辆/年，其中一期规划 15

万辆/年，预计 2019 年开始投入

使用。

据江铃集团新能源官方发布

消息显示，2018 年新能源车销量

近5万辆，同比增长约65%，连续4

年同比大幅度增长。此外，据媒

体报道，雷诺集团将通过增资成

为江铃集团新能源汽车公司的重

要股东，江铃汽车或为造车新势

力爱驰汽车代工。

在任万付看来，新能源市场

是各个车企关注的重点，也是车

企布局的一个重点。“如果企业想

要打破原有的格局，都需要布局

新能源。江铃汽车在2019年肯定

会有一些动作，可能会在 2019 年

发力新能源领域。”

由商用车转乘用车，再加速

布局新能源，江铃汽车能否借

此走出业绩困局？汽车行业资

深专家陈光祖此前在接受本报

记者采访时指出，目前入局新

能源汽车的企业已经达到 300

余家，由于都还处在起步阶段，

暂 未 能 分 出 胜 负 。 但 再 过 几

年，当市场成熟，新能源汽车形

成品牌及口碑后，必然会淘汰

掉一批只追求量而不追求高质

量 的 品 牌 。 对 于 江 铃 汽 车 来

说，其合作商福特汽车在美国

新能源汽车市场已经取得了不

错的成绩，未来如果加强与福

特汽车在新能源方面的合作或

许能突出重围。

近日中汽协秘书长助理许

海东透露，2019 年新能源汽车

补贴至少要在 2018 年基础上再

降 低 30% ，具 体 发 布 时 间 还 未

可知。

任万付预测，2019 年补贴退

坡预计在 40%~50%，补贴退坡和

技术水平相关，对于江铃汽车来

讲，一方面要去控制成本，定好产

销计划，另一方面，做好产品布

局，在不同的续航里程方面多布

局产品，降低压力。

对 于 补 贴 退 坡 的 应 对 措

施，江铃汽车新能源汽车相关

负责人回应记者称，江铃集团

新 能 源 公 司 将 不 断 提 升 核 心

竞 争 力 ，持 续 加 强 资 源 整 合 ，

完善产业链建设，不断降低成

本。同时，将进一步加强技术

研 发 ，掌 握 核 心 技 术 ，尤 其 是

三电核心技术方面，加快产品

推 陈 出 新 、更 新 迭 代 ，进 一 步

提升品牌和营销能力，如渠道

的 建 设 和 售 后 服 务 体 系 的 建

设 等 ，以 更 好 的 产 品 和 服 务 ，

满足市场需求。

新能源解围？

神龙汽车上届执委会计划关停武汉三厂，并把位于成都的第四工厂租借给东风日产。同时为了降低运营成本，神龙汽车计划在2019年

减员1500~2000人。

频繁的机构改革和人事调整，也是导致神龙汽车由盛转衰的主因。

将迎来一场“硬仗”的神龙汽车总部。
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